

LA VOZ DE LIÉJANA

SEMANARIO REGIONAL DE INTERIORES
Inscrito como artículo de segunda clase en las direcciones generales

RALES
de México y Habana

St. D. Eduardo de la Peñuela
Santander



LA CARRETERA DE UNQUERA A POTES

Las obras de reparación que se están llevando a efecto en la carretera de Palencia a Tormamayor en el trozo comprendido entre Unquera y Potes, si bien se van verificando con sobrada lentitud, dejan la carretera en perfectas condiciones en los distintos trayectos en los que la reparación está ya terminada.

De verdadera necesidad eran dichas obras, pues la carretera por efecto del mucho tránsito y por el abandono en que desde hace muchos años estaba, se hallaba en estado deplorable, y en algunos trozos durante las épocas de lluvias se ponía casi intransitable.

Creíamos que mejora de tanta necesidad no se dejaba comenzada, ni se suspendería hasta terminarla, pero hace pocos días leímos en algún periódico de la capital de la Provincia que reclamaban de la Jefatura de Obras públicas que los dos cilindros apisonadores de que dispone, se llevaran a Santander para el arreglo de algunas vías inmediatas a la Capital y ya podemos dar como seguro que así se hará y que la apisonadora de vapor que ahora estaba empleada en las obras de reparación de la Carretera de Unquera a Potes se llevará a Santander, y las obras de reparación de nuestra carretera quedarán en suspenso, o si se continúan sin el auxilio de la máquina apisonadora, será acaso peor, pues la carretera con la nueva capa de grava que se la echa si no se apisona bien con el cilindro, quedará en un estado imposible para el tránsito.

Quienes se interesen por las necesidades de esta pobre y olvidada Región, y cuenten con relaciones o influencias para ello deberán hacer presente a la Jefatura de obras públicas los perjuicios que para toda esta comarca se siguen de que las obras de reparación comenzadas en la carretera de Unquera a Potes no se terminen lo antes posible y los inconvenientes que para la buena conservación de la carretera habrían de seguirse si a dichas obras se les privaba del necesario concurso de la máquina apisonadora.

No todos los beneficios y privilegios han de ser para las capitales, de bastantes disfrutaban alguna vez ha de tocarles a los pueblos humildes y apartados aprovecharse de los recursos del Estado, aunque tengan que conformarse con las migajas del Presupuesto.

El nuevo Obispo de León

Entre los recientes nombramientos de prelados está el de don José Alvarez Miranda para regir nuestra diócesis, en sustitución del Sr. Guillaumet que es trasladado a Córdoba. En la prensa de Oviedo, en cuya catedral desempeñaba ahora la dignidad de Penitenciario el nuevo Obispo, encontramos algunas datos biográficos del mismo.

En la parroquia de Miñera arciprestazgo de Luna, provincia de León, nació el Sr. Alvarez Miranda hace sesenta y un años. Fue ordenado de presbítero a título de patrimonio el 18 de Diciembre de 1875. En Abril de 1877 recibió en el seminario Central de Salamanca los grados de bachiller licenciado y doctor en Sagrada Teología, y en Junio del mismo año los de bachiller y licenciado en Cánones, siempre con la honrosa nota *admirabilem discrepantem*.

En 1877 y 1881, en concursos de curatos de la diócesis de Oviedo mereció que sus ejercicios fueran aprobados con la calificación *Summa*, triunfo verdaderamente extraordinario, atendidos los pocos servicios prestados aun, sobre todo en 1877, por el joven y recién ordenado presbítero.

En 1878 fue nombrado ecónomo de la parroquia de Riosa trasladándole más tarde al de la parroquia de Villamayor, en Piloña. En 1880 se posesionó del curato de término de Cancienes, en Avilés, y en 1883 del de Mieres. En 1881, el Obispo de Zamora le había ofrecido una cátedra de Teología, que no aceptó. Desde entonces han transcurrido muchos años, a sucederle han ido a esos curatos, sacerdotes celosísimos; pero esto no obstante, aun es el día de hoy en que dichas feligresías recuerdan con entusiasmo el paso por ellas del hoy Obispo de León.

Sin embargo, sus grandes aficiones a la noble ciencia de los Cánones le llevaron durante ese tiempo a cuatro oposiciones a la Doctoría, en Salamanca en 1879 en Oviedo en 1882, y en Sevilla en 1884, y en Sevilla en 1886, siendo en todas ellas aprobados por unanimidad sus ejercicios siempre sobre manera brillantes, y obteniendo en varias no pocos votos. En 1890 y tras de oposiciones no menos brillantes, obtuvo con aplauso general la Penitenciaría de Oviedo, que ha desempeñado con gran fruto e infatigable celo.

Además él fundó el Catecismo de niños de las Salesas, es director es-

piritual de estas religiosas, del Apostolado, del Roperio, etc. etc, Consiliario del Círculo de Obreros, Examinador sinodal; dá ejercicios espirituales a menudo a las religiosas, y durante muchos años desempeñó con brillantez y éxito extraordinario la cátedra de Moral en el Seminario Ovetense.

Un fuego del caballo

Con este título se ha repartido recientemente por varias capitales españolas una hoja que decía:

Te ruego, amo mio, que escuchas y atiendas mi oración: Aliméntame y calma mi sed. Después de terminado el trabajo y la tarea, llévame a una cuadra limpia. Háblame porque la voz es más eficaz que las riendas y el látigo; acaríciame y enséñame a trabajar con paciencia y buena voluntad. No me tustigues en las subidas ni me tires de las riendas en las bajadas. Si no entiendo en seguida, no te apresures a enarbolar el látigo; mira si por acaso se han enredado las riendas, mira si las herraduras me lastiman los cascos. Si aparece que desdeño el heno, examíneme los dientes. No me cortes la cola, porque es mi propia defensa contra las moscas que me molestan y atormentan. Querido amo, cuando la edad me haya debilitado o inutilizado, no me condenes a morir de hambre; mátame de tu propia mano, para que no sufra inutilmente. En fin, perdona que acuda a ti con esta humilde súplica en nombre de Aquel que nació también es un establo.

De mi Montaña

(COSUCAS DE JUNIO AL LLAR)

Megalomanía y fealdad

¡Triste suerte la de Lipo, el hijo del tío Petardos!

La desmedida avaricia del padre, fué la causa de que el muchacho, aun en la edad impúber, empezara a *saborear el amargo pan ajeno*, que, a regañadientes, le proporcionaba su abuelo, el tío Veloso, acompañado de algún signo despectivo, o de un infundado coscorrón. Y no es que el amo fuera adusto solamente para el pobre Lipo, lo era consuetudinariamente con los demás jornaleros. Viéndose, por tales razones, despreciado en formas bastante ofensibles, por todos, o casi todos los vecinos del lugar.

El desgraciado hijo del Petardos, pasaba todo el día en un continuo trabajar, propio más bien para hombres fornidos y robustos, que para una naturaleza débil y

enfermiza como la suya. Así es que cuando llegaba el anochecer y abandonaba la labor a él encomendada, apenas podía tenerse en pie. Luego, en unión de sus compañeros de faena, dirigíase hacia la cocina, en donde al espacible calorillo de la chisporreante fogata, les era servida una detestable bszofia, indigna de seres racionales, y que, sin escrúpulos de ninguna especie, se veían obligados a deglutir, por no tener otro alimento a su disposición.

Pero si la comida era mala, la cama podía llamarse peor. Consistía en un aglomerado de paja maloliente y extendida por el oscuro y diminuto granero, y en algunos guñapos con reminiscencias de algo que lo mismo pudiera llamarse *edredón* o *sempudo*, que manta o cobertor.

Lipo se hallaba en la edad propicia del niño que *ansia ser hombre*, y como poseía una imaginación relativamente despejada, a su corta instrucción, luchaba, incansable, con las fantasmagóricas visiones que acudían a su cerebro, y sufría continuadas rabietas por no poder alcanzar su objetivo desearado.

Cierta día llegó a la aldea un primo suyo, licenciado del servicio militar, que corrió al lado del pobre Lipo, con ánimo de demostrarle el acendrado cariño que ya le tenía antes de marchar. Y tras las mutuas expansiones de sus adormidos afectos, surgió el relato de infinitas vicisitudes pasadas durante la forzosa ausencia que en el infeliz Lipo causaban un irrecusable cosquilleo, y un tanto de preocupación. Bien es verdad, que las historias, iban revestidas de algo engañoso e inverosímil, muy propio del que narra con intenciones de alucinar.

Aquella noche, el pobre muchacho, no acertaba a provocar el sueño, por la constante preocupación hacia el delicioso mundo, para el desconocido, y que aparecía en el *Kaleidoscopio mental* con múltiples y vistosos colores. ¡Se le había pintado su primo tan sugestivo y tan ideal!

En los días consecutivos, Lipo concibió la tenaz idea de abandonar al despótico, tío Petardos, y cuanto más la zarandeaba más iba aferrándose en su mesgrin; hasta llegar a creer, firmemente, que en el mundo no había otro amo, que, como el suyo, pagara los inmensos sacrificios con despreciables palabras y con castigos a granel.

Como todo tiene su fin en la vida, así lo tuvo también aquel extraño y misterioso *combate mental* de Lipo. Y por consecuencia, llegó el momento de la realización de sus deseos.

Mientras esperaba la aproximación de la noche, y con objeto de que nadie llegara a descubrir sus intenciones, arregló a hurtadillas de todos, su miserable equipo compuesto de una muda de ropa blanca, bien deteriorada, y algo de merienda, que con artimaña pudo sustraer.

Dominado por una emoción inusitada, mezola de temor y de placer, traspuso la tapia del corral y se vió en pleno campo; libre del molesto yugo al que tanto tiempo le tuvo sujeto el Petardos, y respiró el ambiente fresco de la noche con ansia loca, con entrecortados gritos de un gozar desconocido, que le obligaba a lanzar *cabriolas* sin poderlo remediar.

De pronto se detuvo como ensimismado, y se puso a contemplar, en lo que le permitían las sombras nocturnas, los sitios que le recordaban su niñez. Rápidamente

dos ardientes lágrimas brotaron de sus ojos, por el recuerdo quizá del poco cariño que le habían tenido sus padres, al entregarle tan joven a la explotación exagerada de un amo infame y miserable como el que abandonaba, o por el temor natural que ocasiona un lance por lo desconocido... Ni él mismo, acaso se daría cuenta del por qué las lágrimas aparecieron en sus pupilas, y rodaron por sus mejillas, y es que la psicología humana tiene tantas funciones de indescifrable comprensión...

Desahó, por fin, de su mente, los innumerables pensamientos que le atormentaban, y emprendió, veloz, la marcha. Pasa minutos después, un recodo que formaba el camino, ocultarle al pueblo, que podía, desde aquel momento, consagrar al olvido para entregarse de lleno al mundo de ilusiones con que tantas veces había soñado...

Allá, en la más frecuentada calle de la ciudad de X... y ante una magnífica casa en construcción, se aglomera un numeroso público ansioso de contemplar a la imprescindible víctima del trabajo, de la temeridad o imprevisión, (que de todo suele haber.

Esta víctima resulta ser aquel pobre Lipe, hijo del tío Petardos, que abandonó su pueblo por marchar en pos de un ideal que bulla en su cerebro, y cuyo desenlace aparece ahora con la más desnuda realidad, o sea, estrellado contra el empedrado de la calle, y sufriendo la fractura de una pierna; dando gracias, en medio de todo, porque lo puede contar.

Dos de sus compañeros de trabajo improvisaron una crilla con una escalera y un colchón, que la caridad de una vecina les hubo proporcionado, y el desgraciado Lipe fue conducido al Hospital.

Un mes más tarde, salía Lipe con un miembro de menos en su cuerpo, y sin un céntimo en sus bolsillos.

Apoyado en unas muletas que en el Be-néfico-Establecimiento le cedieron se dirigió a la bohardilla en que habitaba antes de ocurrir el desgraciado percance. Pero halló su habitación ocupada por otro inquilino que la patrona había colocado en ella, (por lo que pudiera suceder), y los pocos efectos que Lipe poseía fueron vendidos por la avara patrona a un ropavejero para resarcirse del hospedaje en descubier-to, cuando él ingresó en el Hospital.

Su desesperación fué indescriptible al hallarse sin recursos, abandonado e inútil para el trabajo. Llegando a llorar como un niño, y a maldecir la hora en que hizo caso de los ilusorios cuentos que su primo le hubo contado.

La patrona que se hallaba presenciando sus demostraciones de dolor, procuró consolarle entregándole una cantidad en metálico, para que se arreglara provisionalmente, y recomendándole a la par, que volviera al lado de sus padres, porque siempre podría verse mejor cuidado que por allí.

Es porque no sabe usted señora Micaela—contestó Lipe—que desde muy temprana edad, me hallo sin la protección de mis padres... La suerte, desde que abandoné mi pueblo cegado por torpes ilusiones me ha sido adversa; no he tenido ni un momento de felicidad; todos han sido para mí sufrimientos y martirios. La dicha que yo anhelaba conseguir por el mundo, se ha convertido en desprecios y vejaciones que por doquier he sufrido. El desengaño sufrido es horrible, señora Micaela.

Lipe se despidió de su patrona, y se alejó de aquella casa en donde, si bien recibía un pequeño socorro pecuniario, antes se lo habían cobrado, con creces, a él.

Y cuentan las viejas crónicas de aguas las montañas, que el desgraciado Lipe, ambulando por estos pueblos, se convertía en desesperante furia cada vez que oía citar en su presencia las ventajas, placeres y bienandanzas de toda capital.

BENITO TERNERA

D. Mariano Fernández Río

A las cinco de la mañana de hoy, en el momento de comenzar la tirada de este número, ha entregado su alma a Dios el Director de LA VOZ DE LIÉBANA don Mariano Fernández Río, después de una larga y penosa enfermedad sufrida con verdadera resignación cristiana.

El dolor que en estos momentos embarga nuestro ánimo, por tan irreplicable pérdida, no por esperada y prevista, menos sentida, no encuentra ideas ni palabras para expresar nuestro sentimiento. Otro día con más serenidad y calma dedicaremos a nuestro llorado Director el póstumo recuerdo de que LA VOZ DE LIÉBANA, objeto constante de sus afanes durante ocho años, le es deudora.

Hoy nos limitamos a participar a los lectores de LA VOZ la triste noticia y a enviar a su afligida viuda doña Dolores Ibáñez Herrero y a sus tiernos hijos Alicia, Gonzalo, Teresa, Mariano y Sergio y sus padres políticos don Sergio Ibáñez y doña Dolores Herrero y demás familia el testimonio del profundo dolor que con ellos compartimos.

La conducción del cadáver al cementerio tendrá lugar mañana Domingo a las dos y media de la tarde.

Oportunamente se anunciará los días en que se han de celebrar los funerales por el eterno descanso de su alma.

Castellanas

Hace mucho tiempo que los lectores de este importante periódico no tienen noticias de Castilla; pues bien, durante el invierno han sido muy pocas las que podría haber comunicado; el invierno ha sido penoso para el obrero y bastantes han emigrado a América en busca de trabajo; y para los propietarios tampoco ha sido nada halagüeño; después de un año de 1912 en que obtuvieron un agosto deficiente por causa que el invierno anterior fué de lluvias, la cosecha se consumió luego; y este invierno la falta de recursos y la perspectiva de otro año también malo les retrajo de dar jornales, este invierno se han pasado meses y meses esperando la lluvia para que nazcan los sembrados y esta no llega, así que en los pueblos que tienen terrenos fuertes como Tamara, Santoyo, Piña, Amusco y Fromista algo y todos los fuertes no ha nacido aun mucho, ni se espera nada; solo está regular en los pueblos que tienen terrenos ligeros que con poca agua nace y se sostiene; casi siempre se presentan aparatos de lluvias con gran contento de los labradores pero enseguida se desvanecen, en los que ha nacido si lloviese e hiciese calor se arreglaría la cosecha, pero hace mucho frío y viento lo mismo en abril que en Mayo, muchas mañanas estamos bajo cero, por la noche hiela bastante, en los campos ni una hierba, así que la ganadería sin pastos, las leguminosas apenas salen, los garbanzos no se siembran por falta de humedad y los sembrados les costará nacer, la inclemencia del tiempo va a acabar de perder la cosecha.

El precio del trigo ha ido durante todo el invierno subiendo muy poco a poco, pero como antes digo en Navidad ya estaban las paneras vacías, así que ahora que no lo hay es cuando está caro y firme pues apenas hay dos casas en cada pueblo y por la falta de ofertas y retraimientos de los vendedores y lo caro del extranjero hemos llegado a 50 reales ahora que no tienen el 98 por 100 de los labradores, las plagas del lujo y la ambición, el poco trabajo y poca cosecha que por todo el mundo reina y fiarse al crédito va arruinando

a los pueblos a pueblos agrícolas y no agrícolas. El trigo se cotiza a 50 reales 85 libras; cebada a 36 y 38, 70 libras; avena a 24 reales fanega; habas a 16 rs; muelas a 36; yeros a 40; lentejas a 60; alubias de 90 a 120; garbanzos de 100 a 130; harina de 1.ª 2.ª y 3.ª 19, 18 y 17 rs. arroba; Seivado a 16 15 y 14 reales fanega, patatas viejas a peseta arroba; aceite a 59 y 60 reales arroba; azúcar 43 y 44 rs. arroba; vino a 12 y 14 reales cantaro; huevos a 90 céntimos docena, leche de oveja a 20 céntimos cuartillo y queso a 60 cént. libra.

Ahora voy a transcribir lo que ocurría el año último por aquí con las gallinas por si algún lector sabe algún remedio eficaz se le agradecerá lo comunique por este periódico a un servidor.

El año atrás y anteriores por esta época se morían muchas gallinas, y la enfermedad que más dominó presentaba los síntomas siguientes: «Las gallinas se ponían tristes, descoloridas, las crestas blancas con un color anémico, dejan de comer y después de unos días de estar tristes y quedarse secas se mueren, y presentan la vena biliar muy llena, la molleja aumentada de volumen y los hígados inflamados en todo o en parte.» Esta enfermedad era el terror de los corrales; yo agradeceré infinito si alguno de los cultos lectores de este periódico observó en las suyas esto alguna vez y si sabe el medio eficaz de combatirlo como de alguna otra análoga enfermedad de las mismas, pues no dudo si habrá alguno entre tantísimos como tiene este importante periódico que lo habrá observado y combatido me lo comunique para bien de la región y sabe tiene mi más sincera gratitud.

BERNARDINO ROJO
Bevenga (Palencia) Mayo 1913.

La inscripción en el registro de Asociaciones

En la Gaceta se ha publicado una real orden del ministro de la Gobernación que hace referencia al censo de sociedades con derecho a elegir representantes en el Instituto de Reformas Sociales y en las Juntas provinciales y locales.

En ella se dispone que las asociaciones profesionales, patronales o mixtas, que deseen ser inscritas en el Registro de Asociaciones, podrán solicitarlo en el plazo de un mes.

Terminado este plazo, el Instituto con relaciones que oportunamente recibirá de los Gobiernos, eliminará a las Sociedades que aparecen como disueltas, incluyendo a las que lo hubiesen solicitado. Aquel organismo declarará asimismo que Asociaciones deban tener derecho electoral para la renovación de las Juntas.

Termina los estos trámites, el ministro de la Gobernación señalará día para la renovación.

Apuntes de un Viaje

X

Un parenthesis. Mi buen amigo y compañero de Pejanda, (Polaciones), el cultísimo maestro y escritor don Carlos Morante, obligame, y con gusto lo hago, a hacer un parenthesis en mis mal enjaretados «Apuntes de un viaje», con motivo de su, como todos, correcto escrito, publicado en LA VOZ numero 347. Bien convencido estoy de que el distinguido profesor y benevolente amigo Sr. Morante, no pretende una polémica; él, a pesar de su excesiva modestia, conoce sobradamente mi inferioridad en el manejo de la peñola y sabiendo que al primer asalto su florete, aún con botón-defensa, me pondría fuera de lucha, segurísimo estoy que no es eso lo que desea y si que yo le dé contestación a las preguntas de su escrito. Yo, complacientemente en cuanto puedo con todos y en grado sumo con los amigos, trataré de darle una contestación lo más clara que me sea posible; si por su forma, por su fondo o por no estar de acuerdo con su opinión no merece la aprobación de esa por mi reconocida autoridad, perdóneme el amigo, usando de la gran magnanimidad que le es peculiar.

En primer lugar, un millón de gracias por el honor que me dispensa leyendo mis «Apuntes»; por aquello de galanamente escritos, (ni con eso me pongo hueco, sé cuan poco valgo); por la felicitación, que desde luego, por ser de quien es, creo sincera; y por la breve observación que motiva su escrito.

Indudablemente la Religión es el complemento de la cultura y la cultura complemento de la Religión; ambas son el todo; pero ¿por ventura yo he dicho que para ser culto no haya que ser religioso?

La Religión nos manda, o nos obliga, a amar a Dios sobre todas las cosas y al prójimo como a nosotros mismos, así lo aprendimos de niños en el Catecismo, el más sabio de los códigos, cosa que no negará nadie, a no ser que su masa encéfálica, en vez de tal, sea una amalgama de serrín, esquincezos de ladrillo o arcilla en crudo, y nos lo recuerdan uno y otro día en el templo los representantes de Cristo como lo hacemos nosotros a diario en el de la enseñanza a los pequesuelos; pero es la cosa, que con todo y eso, nuestra España, a la que amo, como a mi madre, (q. e. p. d.) es de los puntos que he recorrido, el país donde más se blasfema del Santo nombre de Dios y donde por un quitame allá este cuartillo de vino sale a relucir la navaja, el puñal, la manopla, el revolver y otros mil instrumentos por el estilo. En los Estados Unidos no tienen otros insultos ni blasfemias que los de «váyase al infierno», «váyase al diablo», «hijo de una perra vieja» o algún otro por el estilo, que les sienta bastante mal; los cuales, solo se escuchan de cortadísimas personas de la hez o escoria social, que allí, como en todas partes, se encuentran o los hay. Si en muchos pueblos de los Estados Unidos oyesen blasfemar como se oye aquí, del nombre del Crucificado, en plena calle, es muy posible que el público hiciese (a pesar de su cultura) un serio escarmiento con el

Para ladrillos dirigirse a JOAQUÍN MADRAZO MENDEZ NUÑEZ 11 Santander

blasfemo; allí, allí, donde la inmensa mayoría son masones y protestantes, de los que no se atracan de Catecismo, pero conocedores, por su cultura en general, de los deberes que tienen para con Dios y para con el prójimo. No niego que las sufragistas inglesas dejan mal parado el crédito cultural de la Gran Bretaña; pero ¿es motivo para el rebajamiento de una gran nación el que cuatro docenas de mujeres quieran manifestarse pretendiendo igualarse en derechos al hombre aunque apelen a todos los medios? El que tres o cinco degenerados (Juan Ruiz y congéneres) hicieren estallar en su época diariamente bombas en Barcelona, no debe ser causa suficiente a juzgar a Cataluña inculta y anárquica. Es además muy posible que suceda con las sufragistas lo mismo que con el paso de los gitanos por las aldeas españolas, donde con la mala fama que les sigue a todas partes, son pantalla para que roben los demás. Allí, a la sombra de las sufragistas, se aprovecharán en sus criminales y destructores intentos, muchos y muchos exaltados, renegados, acaso de otras naciones y quizá alguno de la nuestra. Yo simpatizo, ingenuamente lo ligo, con las sufragistas inglesas, aunque vitupere las medios empleados para conseguir su objeto. La mujer, a mi juicio, puede ejercer el derecho del hombre con respecto al sufragio y vería con gusto que aquí, en mi querida patria, se las concediese también ese derecho. Dos pueblos conocho a fondo, esto y Lerones, compuestos en junto, de unos setenta y tantos vecinos próximamente; en los setenta hogares mandarían doce hombre y sesenta mujeres (por qué el día de la elección no habían de ir esas sesenta mujeres a votar y quedar sus maridos respectivos fregando la vajilla, barriendo la casa, planchando los pañuelos, etc.?)

En todo eso del Catecismo y tal, ante todo lo del Catecismo práctico (ahí, ahí) y oído, estoy conforme con el amigo Morante, bien es verdad que si no lo estuviera, tampoco había de publicarme La Voz mis argumentos. En lo que no estoy conforme, es en que se me disolvan ciertas informaciones llevándolo al terreno de la guasa, en eso no puedo estarlo. New York a pesar de su gran cultura, y no me arrepiento, necesita gastarse 16 millones de dollars anualmente en el servicio policiaico y aun es poco. Si en Madrid hubiese una población flotante constantemente de un millón de individuos de todos los países del mundo, hijos de tantas y tantas naciones, madres y razas, no bastaría el presupuesto entero de Gobernación, bien es verdad que en Madrid hasta niñas de diez y quince años roban, siendo detenidas por la policía, quizá la centésima vez, (hace ocho o diez días lo leí) y sabiendo el Catecismo, y en New York a esa edad están bien sujetas en la escuela aprendiendo a respetar lo ajeno, sin amenazas de penas infernales.

Doña Cultura, es prolífica, fecunda y muy fecunda; pero la pobre señora tiene que luchar con la incultura, su enemiga, que allí importamos tantísimos visitantes. Ella lo siente muchísimo; pero no puede evitar que su enemiga la lleve a la Delegación anualmente 32.000 mujeres en su mayoría extranjeras o no americanas. Tu sabes mi querido amigo que en Norte América está prohibido todo lo que no debe hacerse (tiraneas culturales!) y por tanto, el comercio de la carne. Pues bien, a New York acuden mujeres de todos los países (la más fina de cada casa) a ejercer su prohibida industria y claro está, habiendo más de cincuenta mil que allí vegetan sin otros bienes que sus encantos personales ¿tiene algo de particular que

quiera las dos terceras partes pasen por la delega una vez en el año aunque solo sea para saludar a aquellos buenos mozos y elegantes policemans? De palabra mucho más te diría con este respecto y creo habrías de quedar satisfecho.

LEOPOLDO DE HOYOS
Pesaguero 2-5-1918.

Sociedad Económica

Esta Sociedad celebró el Domingo 4 del actual su sesión reglamentaria bajo la presidencia del Director don José M.ª Bulnes

Después de leída y aprobada el acta de la sesión anterior se acuerda por unanimidad hacer constar en acta la protesta de la sociedad contra el criminal atentado de que fué objeto S. M. el Rey el día 13 de Abril último, y elevarle un mensaje de felicitación por haber resultado ileso.

El Sr. Director dió lectura a una carta del Sr. Coronel del Regimiento de Caballería de Alfonso XIII en que manifiesta que examinados los antecedentes que obran en dicho Regimiento, desde el mes de Septiembre de 1900, en que marcharon a Melilla los dos escuadrones hasta el mes de Agosto de 1910 en que regresaron no aparece que estuvieran en el Hospital, ni enfermos los soldados Laureano Gutiérrez y José Vega.

Se dió lectura a dos cartas del socio y Diputado a Cortes por el distrito don Pablo de Garnica, acompañando otra del Sr. Ministro de Fomento contestando a la recomendación que en nombre de esta Sociedad le había hecho, manifestando el Sr. Ministro que el expediente para la concesión de la subvención solicitada por esta Económica con destino a la repoblación de los viñedos se hallaba a informe del Consejo Superior de Fomento.

Se dió cuenta de una comunicación de la Alcaldía de Cabezón de Liébana manifestando que durante la última campaña estuvieron enfermos en Melilla los soldados Tomás Benito Casares y Félix Díez Gómez, de aquel Ayuntamiento, y se acuerda reclamar de los Jefes de los cuerpos donde sirvieron, los antecedentes necesarios.

DE LOS VALLES

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)

Polaciones

Nuestros amigos de Uzúayo Ramón de Cosío y Trinidad Vélez han visto alegrado su hogar con un precioso niño, fruto primero de su matrimonio.

Enhorabuena.

—En el mismo caso se hallan los vecinos de Tresabuela Benigno Fernández y Venancia Mollada Roiz con una niña.

Nos alegramos.

—Hállase notablemente mejorado Maximino San Pedro, de Puente Pumar, de una enfermedad que le puso a dos dedos de la tumba.

Lo celebramos sinceramente.

—Ha dado a luz el décimo vástago con toda felicidad la vecina de Lombraña Valentina García, esposa de nuestro amigo Antonio Alonso.

—En el mismo pueblo ha nacido una hermosa niña hija del indiano don Raimundo Lamadrid y de su joven consorte doña Rosario Fernández.

Reciban nuestros amigos la más completa enhorabuena.

—El rico indiano de Belmonte don Bernabé Fernández se halla ya en la capital de la provincia de regreso a la República Argentina.

Nos alegramos muchísimo de su feliz arribada.

—Nuestro buen amigo don Juan Roiz Gómez, comerciante y ex-alcalde de Vellecas (Madrid) cuenta en su hogar con un hijo que dió a luz hace pocos días su distinguida señora doña Carmen Seguido.

Recita nuestra felicitación.

—El tiempo frío y húmedo, impide la sementera de las patatas, o sea la puesta de este tubérculo. Los prados, buenos, prometiéndolo gran cosecha de hierba.

Hay en el valle bastantes enfermos.

Pesaguero

¡Oh que hermosa primavera! si yo fuera melenudo vate o por lo menos vate aunque no peñare lengua melena, cantaríala delicadas y repetidas odas; ella se lo merece por lo esplendida, si por lo esplendida etc chusbasco; sus antecesoras creaban lilas, esta, en vez de lilas, como sabe que ya hay acá bastantes, dona nieves, nieves que no quiso regalarnos el roso, tacaño y miserable invierno. Natura sabe cuando y como debe premiar nuestras múltiples y grandes virtudes y por eso, ahora nos envía purísima y blanca nieve, que refresque nuestro ser, espuesto a mil contratiempos, si los perpendiculares rayos del sol propios de la estación dejasen sentir sus efectos sobre nuestras calabazas, digo, cabezas, no puede uno distraerse cuando escribe, porque a lo mejor, se le escapa cualquier ironía con caracteres de bobada.

—Casi me arrepiento. Caray, si es verdad que ya casi me arrepiento de haber cambiado de caracter, si yo no fuera hoy quien tengo obligación de ser por mi seudónimo, haría una noticia de pacotilla y de pura chacota sobre asunto que en estos momentos, está causando la hilaridad de muchas gentes, reunidas en este pueblo, algunas de las cuales, de suyo más serias, que un... guarda-cantón. En fin, que no puede ser, lo que sería posible antes de mi metamorfosis, y, paciencia.

—Como hace ya dos inviernos que no han caído fuertes nevadas, durante las cuales, (aunque lo prohíbe la ley de caza) pudieran matarse piezas de caza mayor: ciervas, jabalíes, etc., tanto se han desarrollado estos montañeses en número, que frecuentemente ven los pastores y vaqueros animales de esos por las lomas pirlular tranquilamente; la abundancia y la casualidad fueron motivo a que aprehendiese un jabalí de uría el joven de este pueblo Pablo Sánchez hace tres días en el sitio de Rubrez, término de este pueblo. Según me dicen, el hábil cazador (con o sin reclamo, ignoro los procedimientos de su arte) regaló el pequeño cerdo al rico industrial de Ojedo mi buen amigo don Fernando González.

—Hace cuatro o seis días falleció en Lores (Palencia) la Sra. de Caloca doña Guadalupe de Cabo Palacio. (D). E. P.)

A sus hijos don Angel Rojo párroco de aquel pueblo, con quien se hallaba la finada, don Zacarías, vicario de Aniezo; don Fidel, vecindado en Caloca y demás familia, envíoles mi pésame.

—En el mismo día que la anterior, recibió sepultura en el cementerio de Lerones, el cadáver de la que en vida se llamó Agustina Garrido.

A su effigido esposo don Antonio Alonso e hijos acompaño en el sentimiento.

Don Serio.

La Santísima Cruz

Siguiendo una costumbre inmemorial, el Martes de esta semana tercer día de la Pascua de Pentecostes, la veneranda Reliquia que los lebaniegos adoramos en Santo

Toribio fué bajada procesionalmente bajo palio a Potes, donde después de recorrer las principales calles del pueblo, se deposita en el altar mayor de la Parroquia y allí se celebra una misa solemne; exponiéndose más tarde a la adoración de los fieles, y luego de rezado el Santo Rosario regresa también en procesión al Monasterio de Santo Toribio, donde permanece el resto del año, siendo esta la única salida que la preciosa Reliquia, hace de dicho Santuario.

Este año el día estuvo desapacible y lluvioso, y esto contribuyó a que la concurrencia de fieles de otros pueblos fuera menor que otros años, y por la tarde en el momento de regresar a Santo Toribio cayó un chaparrón que duró bastante rato, desaluciendo la procesión.

AL VUELO

Rogamos a nuestros lectores que en consideración a las penosas circunstancias por que atravesamos durante esta última temporada con motivo de la larga enfermedad de nuestro Director que tan triste y fatal desenlace ha tenido sepan dispensarnos la anomalía que en la publicación de estos últimos números habrán observado, y que procuraremos corregir en lo sucesivo.

El pasado jueves contrajeron matrimonio en Bilbao, la bella y simpática señorita Pilar Martínez Carande, hija del inolvidable don José Martínez Carande, con el joven Notario de Sos, nuestro buen amigo don Indalecio Martínez y Martínez. Enviamos nuestra más sincera y cordial enhorabuena a los novios y a sus distinguidas familias.

El Domingo pasado falleció en esta Villa el respetable señor don José María de Rábago, y con él se extingue una familia y un apellido de los más antiguos de Liébana.

En la tarde del lunes se verificó la conducción del cadáver al cementerio y a dicho acto asistió numerosa concurrencia no solo de Potes sino de otros muchos pueblos de Liébana donde el finado tenía extensas propiedades.

A sus sobrinas las señoritas Jesusas e Isabel Linares enviamos nuestro sentido pésame.

En la noche del 9 del actual se declaró un violento incendio en una cerradera de ganados propiedad del vecino de Bábago, Tomás Fernández González, quedando reducida a cenizas.

Las pérdidas se calculan en 2.000 pts.

POTES— Imp. de LA VOZ DE LIÉBANA

“La Voz de Liébana,”

Subscripción

En Liébana. . . . 6 pts, anuales
« Provincias . . . 8 id id
« América 20 id id

Esquelas mortuorias

En primera plana, á dos columnas. 20 Pts; a tres 50 Pts; media plana 150 Pts; plana entera 300 Pts.

Comunicados a 0,50 línea

PAGOS ADELANTADOS

SASTRERIA Y CAMISERIA

JULIAN URBINA TORRELAVEGA

Artículos para caballeros, especialidad en géneros ingleses. Impermeables etc.

Consolación 25. frente a la plazuela del Sol



VAPORES CORREOS ESPAÑOLES
DE LA
COMPANIA TRASATLANTICA
LINEA DE CUBA Y MEXICO

Salidas fijas el día 19 de cada mes

El 11 de Mayo a las tres de la tarde, saldrá de Santander el vapor

Reina María Cristina

Para Habana y Veracruz, admitiendo pasaje y carga. Precios del pasaje en tercera ordinaria; Para Habana, pts. 25, 11 de impuestos y 5 de gastos de desembarque. Para Santiago de Cuba, en combinación con el ferrocarril, 260, 11 de impuestos y 5 de gastos de desembarque. Para Veracruz, 250 y 5 de impuestos.

Admitiendo pasaje y carga

LINEA DEL RIO DE LA PLATA

Salidas fijas el último día de cada mes, a las tres de la tarde
El 31 de Marzo saldrá de Santander el vapor **Cataluña**, admitiendo pasajeros de 3ª clase, (trasbordo en Cádiz al P. Sastre y a la misma Compañía), con destino a Montevideo y Buenos Aires.
Precio desde Santander hasta Montevideo y Buenos Aires, 205 pesetas, incluso impuestos.
Para más informes, en Santander, SRES. HIJOS DE ANGEL PEREZ Y COMPAÑIA, Muelle, 85. Teléfono número

Restaurant El Cuartelillo

DE

GONZALO ELIZALDE

Puente núm. 20—SANTANDER

En este antiguo y acreditado Restaurant, se sirve de comer a todas horas a precios equitativos, con esmero y que siempre le ha distinguido.

Servicio a la carta y por cubiertos.

Se admiten huéspedes, a precios convencionales.

Galle del Puente, Esquina a Ruamenor

SANTANDER

EL AGUILA

San Francisco 30 Santander

Sucursales en las principales poblaciones

Confecciones de todas clases para señora, caballero, niña y niño

Últimas novedades en artículos de Camisería, Pelotería, Zapatería, Sombrerería, Géneros de punto, Corbatería, Guantería, Bisutería, Bastones, Paraguas, etc; etc

Precio fijo

Pídase el catálogo general

GRAN SOMBRERERIA
DE

ALFREDO RIVERO

SUCESOR DE SOCRAS

Altas novedades en toda clase de sombreros, gorras para caballeros y niños.

Plaza Vieja 4, SANTANDER.

PEDID EL RICO É HIGIÉNICO

AÑIS UDALLA

Y EL SIN IGUAL

COGNAC B. L.

Baldomero Landa—UDALLA (SANTANDER)

Hamburg-Amerika Linie



VAPORES CORREOS ALEMANES

SERVICIO BIMENSUAL ENTRE SANTANDER, HABANA VERACRUZ TAMPICO Y PUERTO MEXICO.

SALIDAS FIJAS LOS DIAS 3 Y 20 DE CADA MES;

Proximas salidas para

Habana Veracruz Tampico y puerto Mejico

20 de Mayo Furst Bismarck

3 de Mayo CORCOBADO

Estos vapores admiten pasajeros, correspondencia y carga para dichos puertos, así como toda clase mercancías, con conocimientos directos, para los puertos del Pacífico con trasbordo en Puerto Mejico

PRECIO DE CAMARA MUY ECONOMICO

PRECIOS DE 3ª CLASE

Para Habana Pesetas 25, 11 de impuestos y 5 de gastos de desembarque.
Para Veracruz y Tampico Pesetas 35 y 5 de impuestos

PRECIO DE 3ª PREFERENTE

Para Habana Pesetas 45, 11 de impuesto y 5 de gastos de desembarque

Para Veracruz y Tampico, pesetas 450 y más los impuestos

Esta clase solo la tienen los vapores Ipiranga y Corcovado

Para informes sobre pasaje y carga dirigirse a

CARLOS HOPPE Y COMPAÑIA

Paseo de Merced, 29, entresuelo.—Teléfono núm. 102

VAPORES CORREOS FRANCESES

VIAJES LOS MAS RAPIDOS Y DIRECTOS A LA

HABANA Y VERACRUZ

Por los magníficos vapores

Espagne

LA NAVARRE

Salidas de Santander todos los meses el día 22, más el 6 de Abril, 6 de Mayo, 6 de Octubre y 6 de Noviembre.

Servicio con Colón y Puerto Limón y escalas por los hermosos vapores Guadeloupe

Perou

Salidas de Santander, cada cuatro jueves

Con correspondencia, pasajeros de todas clases y carga para Venezuela y Colombia directamente y con trasbordo en Colón-Panamá para los puertos del pacífico.

—Se expiden pasajes de tercera clase a precios reducidos

Abordo de todos los trasatlánticos de esta Compañía se habla español, teniendo para los señores pasajeros de tercera cocineros y camareros españoles.

La cocina es española y a los pasajeros de tercera clase se les da pan fresco y vino en todas las comidas.

Para informes y billetes de pasaje, dirigirse a los señores

VIAL HIJOS. MUELLE 25—SANTANDER

SANTOS ORDUÑA

SOBRINO DE CANDIDO LERIA
7, San Francisco 7, Santander

Frecuentemente se reciben en esta casa, variadísimo surtido en novedades de géneros para trajes de caballeros, de las más reputadas fábricas nacionales y extranjeras; telas impermeables para confeccionarlos a la medida.

Se hacen trajes en 12 horas

Esta acreditadísima sastretería cuenta con los más acreditados maestros sastres. Casa especial para paños de billares
7, San Francisco, 7, Santander

JOYERIA Y PLATERIA

Domingo Diaz Losada

Calle San Francisco, n.º 25, Santander

Surtido completo en artículos de oro y plata, a precios baratísimos. Especialidad en medallas de oro de ley y plata oxidada.

Artículos enchapados de oro de 14 quilates—Se hacen y reforman alhajas a precios económicos.

Todo artículo vendido por esta casa es garantizado, su ley.

Compra oro, plata, platino y piedras preciosas.

25 San Francisco, 25, SANTANDER.

Fernando Gómez Otero

MÁQUINAS DE COSELER, BORDAR

HAUER CALCETA

POTES

Son bien conocidas por todo el mundo, su marcha silenciosa, su perfección incomparable, su afinación extremada y su mueble elegante.

Reune todas las perfeccionamientos más corrientes y constituyen un artículo de primera calidad.

Ventas al contado, a plazos 2'50 pts semanal.

Cuya casa cuenta con un mecánico y socio para reparar dichas máquinas garantizando las mismas por 5 años.

También cuenta con una Profesora de bordados para la cliente que conija más quin.

Se reparan toda clase de máquinas

Limpieza 3'50 pts. en Potes, fuera 5 pts.

Lanzaderas, canillas, agujas, correas, grasas y demás piezas para máquina Wertheim